

NUEVO COMENTARIO CRÍTICO AL EPISTOLARIO DE NIETZSCHE

- Nietzsche, Friedrich, *Briefwechsel. Kritische Gesamtausgabe*, begr. v. G. Colli - M. Montinari, fortgef. v. N. Miller - A. Pieper, Abt. III, Bd. 7/1.
- *Nachbericht zur dritten Abteilung. Erster Teilband. Briefe von und an Friedrich Nietzsche. Januar 1880 - Dezember 1884*, Norbert Miller (Hg.), Walter de Gruyter, Berlin/New York, 2003.
- 22,5 X 15,5 cm. 1053 Seiten. ISBN: 3-11-017112-0

Con esta publicación se inicia el comentario crítico (*Nachbericht*) de la tercera y última sección de la edición crítica del epistolario de Friedrich Nietzsche, sección que ofrece las cartas de y a Nietzsche desde comienzos de 1880 hasta esas famosas notas de locura (*Wahnsinnszettel*) de los primeros días de enero de 1889. Este primer tomo (de los tres en que se dividirá el volumen séptimo de la mencionada sección tercera de *KGB*) contiene los comentarios a *KGB* III.1 y III.2 o lo que es lo mismo, a las cartas de y a Nietzsche fechadas entre los años 1880 y 1884, época crucial en la que, una vez desligado de sus obligaciones académicas en Basilea, Nietzsche inicia un arduo peregrinaje por varios lugares del sur de Europa en busca de un clima saludable y propicio (Sils-Maria será su gran descubrimiento), a la vez que se agudiza su enfrentamiento con la enfermedad, la soledad y, sobre todo, con la magnitud de esa tarea filosófica que ya empieza a vislumbrar. No en vano, asistimos durante este período a la génesis y publicación de obras tan importantes como *Aurora*, *La gaya ciencia* así como las tres primeras partes de *Así habló Zaratustra*.

Pero este grueso volumen de más de mil páginas no sólo contiene esos extensos y ricos comentarios (pp. 23-810) realizados por Renate Müller-Buck, quien se ocupa de las cartas fechadas entre 1880 y agosto de 1882, y Holger Schmid, quien hace lo propio con el epistolario comprendido entre septiembre de 1882 y diciembre de 1884, sino que incorpora las cartas que se han descubierto últimamente y que corresponden a ese período (pp. 3-12), un listado de las cartas de y a Nietzsche que no se han conservado pero de las que se tiene noticia (pp. 813-840), 129 documentos, en su mayoría cartas entre terceros, que se engloban en el apartado de «Cartas, recuerdos y otros materiales» (pp. 841-1018), un listado de correcciones a *KGB* III.1 y III.2 (pp. 1021-1031) y, cerrando el volumen (pp. 1035-1051), unos interesantes facsímiles.

En definitiva, un fundamental instrumento de trabajo y un gran avance en los estudios nietzscheanos que, sin duda alguna, ayudará a profundizar en el conocimiento no sólo de la vida sino también de la obra de aquel que gustaba llamarse «el solitario de Sils-Maria».

Antonio Morillas